



UNIVERSIDAD DEL MAR

CAMPUS HUATULCO

RELACIONES INTERNACIONALES

“La modernización de las fuerzas armadas como
imperativo para el fortalecimiento global de la
República Popular de China”

TESIS

QUE PARA OBTENER EL TÍTULO DE:
Licenciado en Relaciones Internacionales

PRESENTA:

Gustavo Humberto Jiménez Herrera

Directora: Dra. Valentina Prudnikov Romeiko

Santa María Huatulco, Oaxaca, Noviembre 2011

Introducción

China es un Estado-nación con una historia milenaria que se ha caracterizado, *inter alia*, por ser altamente civilizado y con notable influencia en el Asia Oriental. Actualmente, China subraya su potencial económico y busca modernizar su sector militar con el objetivo de incrementar el fortalecimiento del Estado. Desde esta perspectiva, una temática novedosa es el ascenso hegemónico de China porque su crecimiento económico es el principal antecedente del aumento jerárquico de Beijing en el sistema internacional. No obstante, este país confronta distintas cuestiones que incluyen aspectos sociales, económicos y políticos, además, se encuentra localizada en una zona geográfica que aún se caracteriza por múltiples beneficios y oportunidades, pero también potencialmente inestable en términos políticos y militares. Asimismo, en Asia del Este históricamente las potencias extranjeras han tenido diferentes intereses. Con lo anterior, ante la continuidad de conflictos y aunado a la proliferación de diversas amenazas sobre el sistema internacional, la modernización de las fuerzas armadas es un asunto de particular interés para las autoridades chinas.

Las concepciones militares chinas poseen un carácter único y especial, los escritos del tratadista chino Sun Tzu (535 a.C.- a.C) son el antecedente de preceptos militares milenarios que continúan manteniendo vigencia actual en la planeación de estrategias bélicas de numerosos países. En la actualidad, la relevancia de las cuestiones militares está en constante aumento, los círculos oficiales chinos advierten sobre distintas amenazas contra el desarrollo y la modernización. Desde esta concepción, con el inicio de la política reformista de Deng Xiaoping en 1978, China ha puesto en marcha su más sostenido proyecto de modernización militar. Al presente, es un hecho que Beijing posee una vigorosa fuerza armada en el Asia Oriental. A pesar de esta relativa ventaja marcial, los dirigentes chinos se han dedicado a la misión de constituir a China en una potencia militar de primer orden. Con base en lo anterior, se establece que la modernización de las fuerzas armadas chinas tiene como objetivo la consolidación de la República Popular de China como potencia hegemónica. La anterior enunciación es la hipótesis principal de la presente tesis.

• En nuestros días, la continuidad de conflictos étnicos, guerras preventivas, terrorismo, genocidios, crimen transnacional, la proliferación armamentista, entre otras

cuestiones confirman la naturaleza anárquica del sistema internacional y cada vez el papel más débil de Estados Unidos en la resolución de conflictos. Asimismo, los países rivalizan por el poderío o la supremacía en el ámbito mundial. Desde esta perspectiva la Teoría Realista de las Relaciones Internacionales es el eje teórico que se empelará para la confirmación del supuesto principal del actual estudio. Bajo esta óptica, los Estados actúan según sus propios intereses definidos en términos de poder con la misión de sobrevivir como entidades autónomas y satisfacer las necesidades de sus súbditos. El sostenido crecimiento económico de China durante las últimas décadas comprende paralelamente el acrecentamiento de su influencia política y fortalecimiento militar. La conjunción de los anteriores elementos será determinante en el ascenso de Beijing. Es imprescindible señalar que el factor militar contribuirá considerablemente al fortalecimiento del Estado chino, en consecuencia, el Realismo Político ofrece un marco de análisis para el estudio de la preparación militar y su vinculación con el aumento del poderío de China. Por otra parte, se establece que a través de un análisis cualitativo se interpretará la información obtenida para el desarrollo del trabajo académico. Asimismo, se efectuará un cotejo cuantitativo de estadísticas concernientes a diversos tópicos vinculados con la temática central de la tesis.

En la actualidad, los estudios acerca de China se encuentran a la vanguardia particularmente en el ámbito económico y comercial. No obstante, es necesario destacar la importancia de los análisis concernientes a temas políticos, ambientales y militares sobre China. Respecto a las cuestiones militares, la mayoría de los trabajos académicos son esbozados en centros de estudios estratégicos, en consecuencia las publicaciones poseen una jerga ampliamente militar, de la misma manera, los autores enfatizan en cuestiones técnicas relacionadas con las diferentes clases de armamentos. Por lo anterior, la presente tesis enmarca el análisis del incremento del poder militar de China una perspectiva acorde con las Relaciones Internacionales. Cabe puntualizar que no entraremos en los pormenores de la organización y funcionamiento militar de todos los niveles, asimismo, se descarta el énfasis sobre el inventario de distintos armamentos de las fuerzas armadas chinas. Considerando lo anteriormente señalado, el objetivo general de la tesis es exponer la trascendencia de la modernización del sector militar en el fortalecimiento hegemónico de la República Popular de China. Asimismo, el análisis efectuado tiene los siguientes objetivos particulares: describir una

reseña histórica de las fuerzas armadas chinas desde los orígenes del Ejército Popular de Liberación hasta la actualidad, analizar la política de la defensa nacional china enfatizando en el período comprendido entre 2000 y 2011, exponer la estructura actual y las funciones de las organizaciones armadas chinas, explicar el progreso militar alcanzado desde la fundación de la República Popular de China junto con las estrategias actuales dirigidas hacia la modernización del sector militar y analizar bajo la perspectiva del Realismo Político la vinculación entre el factor militar y el fortalecimiento del Estado chino junto con sus implicaciones a nivel regional y global.

Para explicar la temática sobre modernización de las fuerzas armadas como un imperativo para el fortalecimiento global de China se han establecido tres capítulos, lo que a nuestro parecer, sirve y da cuenta de la importancia del factor militar en el ascenso hegemónico de Beijing en el plano regional y mundial. El primer capítulo comprende la exposición de distintos elementos del poder nacional que influyen en el acrecentamiento del poderío chino. Posteriormente, se establecen breves antecedentes históricos de las fuerzas armadas, el apartado finaliza con un análisis de la política de la defensa nacional de China. El segundo capítulo establece la estructura de las organizaciones armadas, asimismo, se describen las acciones o estrategias particulares emprendidas por las autoridades chinas para la modernización del sector militar. La sección concluye con una breve aproximación de la actuación de China en el mercado internacional de armamentos convencionales. El último capítulo expone la trascendencia de la consolidación de China como una potencia nuclear. Consecutivamente, se efectúa una breve descripción del programa militar aeroespacial chino. En adición, la última temática expone una valoración de la importancia de los aprestos militares sobre el incremento del poder de China en el escenario internacional. Finalmente, se establecen las conclusiones de la presente investigación.